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وَإِنََّكَ لَعَلى خُل ٍُق عَظِيمٍُ
 

 

 ( 4الآية : سورة القلم  )

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 
 

وذا       فـامـناس ىــذا حـظـو مــال

 الأخــلاق عــلـم وذاك مــكـارم                              

ن مــم تـكـتنفو و شـمائل                                                                      امـعـلم ا 

 ال خفاق                              تـعـلـيو كـــان مـطـية 

وحــده     عـل تـحـسبن امـعـلم يـنـف

 بــخـلاق مــلــم يــتــوج ربـــو                            
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                                      

ٌِذَيَّ                                                :لاي ذعالى ًَا ًَّ ًعٍََىَ  ّْدَ عٍََ ٌَّرًِ أَٔعَْ َّرَهَ ا  سبَِّ أًَصْعِْنًِ أَْْ أضَىْشَُ ٔعِْ

                                                       { 19}ًَأَْْ أَعًََّْ صَاٌِحاً ذَشْضَاهُ ًَأَدْخٍِْنًِ تِشَحَّْرِهَ فًِ عِثَادِنَ اٌصَّاٌِحِينَ 

 19                                                                                                                              سٌسج اٌنًّ اٌَح 
تمام هذا امعمل  أ حمد الله و  أ   .. و الحلم واقعا.. و جعل امفكرة  أطروحة شكره عز وجل الذي منى علي بفضله و توفيقه لإ

 : لا ذسع اٌىٍّاخ  ً المعأً  ٌٍرعثير عٓ ضىشي ً ذمذٌشي ًفاءا ً عشفأا تاٌفضً لأىً اٌفضً ٌىً ِٓ 

ٌمثٌٌو الإضشاف عٍى اٌذساسح ً عٍى ٔصائحو اٌمٍّح اٌتي ِيذخ لي اٌطشٌك *    مجٍذي محّذ  *الأسرار المطشف اٌذورٌس  

 لإتماَ ىزا اٌثحث  ، ً ٌسٌف أتمى أعرض تسخائو ً عطائو 

 ً ضىشي ٌِصٌي إلى   اٌذواذشج  تٌجشادج  عثذ الله  ،نجٍة عثاتسح ، جماي ذمٍك ً وً أساذزج ِعيذ عٌٍَ ً ذمنٍاخ 

اٌنطاطاخ اٌثذٍٔح ً اٌشٌاضٍح بجاِعح ًسلٍح وً تاسمو ً ِىأرو  عٍى وً المجيٌداخ اٌتي لذٌِىا ٌنا  طٍٍح سنٌاخ 

دساسرنا ٌٍذورٌساه ًأضىش أٌضا اٌبرًفٍسٌس صادق الحاٌه ً اٌبرًفٍسٌس عثذ اٌسلاَ حسين ً اٌذواذشج  ًٌٍذ 

الحٌّسي ً محّذ أتٌ اٌطٍة ِٓ الجاِعح الأسدٍٔح عٍى وً ِا لذٌِه لي ِٓ ِساعذج ً ٔصح ً إسضاد  أثناء صٌاسذً ٌٍجاِعح 

الأسدٍٔح  ، ً وزا الأسرار محّذ دخاْ ِفرص اٌترتٍح اٌثذٍٔح تالمسٍٍح ً الأسرار إدسٌس ِغاسي ِٓ دًٌح المغشب اٌطمٍك اٌزٌٓ 

 ساعذأً وثيرا في انجاص ىزه اٌذساسح 

ً جضًٌ اٌطىش ً عظٍُ الاِرناْ  إلى وً صِلائً طٍثح اٌذورٌساه بمعيذ عٌٍَ ً ذمنٍاخ اٌنطاطاخ اٌثذٍٔح ً اٌشٌاضٍح 

 بجاِعح ًسلٍح ، ًأساذزج  اٌترتٍح اٌثذٍٔح ً اٌشٌاضٍح  اتشاىٍُ طًٌٌ ، اتشاىٍُ خٍفح ، اتشاىٍُ ِشًش ، ضلالي عثذ الحٍّذ  

 إلى ِٓ سٍرىشَ تالمٌافمح عٍى ِنالطح ىزا اٌعًّ ً إثشاءه تالملاحظاخ اٌمٍّح ً اَساء اٌسذٌذج 

 وّا أذٌجو تاٌطىش الجضًٌ   إلى وً  ِٓ ساعذًٔ عٍى إنجاص ىزا اٌثحث  ِٓ لشٌة   أً ِٓ تـعٍذ تاٌنصٍحح ً اٌعٌْ ً 

 اٌرطجٍع داعٍا ِٓ الله عض ً جً أْ يجضي الجٍّع عني خير الجضاء ً أْ يجعً رٌه في ٍِضاْ حسناتهُ 

    ٌٌسفتٌعثذالله    
  



 

 

 لكنت اهدي لكم الدنيا و ما فيها**  لى كان يهدي الى الانسان قيمته  
 اهدي هذا انعًم المتىاضع نمدوتً و حبٍبي و شفٍعً رسىل الله محًد صهى الله عهٍه و سهى

                                                                                                                                                             إلى   بحز الحب و يدرست انصبـز.. ساكنت انمهب و ريش الاَساٍَت    إلى

                         إلى  اننهز انذي ٌغذي حدائك لهبي..  الى انضىء انذي ٌنير طزٌمً 

  رحمه الله  أخً  حـًـــشة   الى يٍ عهًني أسزار الحٍاة  .. إلى يٍ أرشدًَ إلى طزق المجد 
 إخىتً..  إلى أَسً عند وحشتي ، إلى انكنىس انتي في فؤادي  ، إلى يٍ تحًهىا المصاعب والمتاعب يٍ أجهً 

أو لدو .. عسى أٌ ٌكىٌ صاحب لهى  *  المعتصى بالله حمشة *               إلى أخً انصغير  

     إلى انزائعين في  يدٌنت سرداسة عبد الحًٍد ، بلال ، حمشة ، عباص ، سايً ، حسٍ  ، و كم تلايٍذي بثاَىٌت َكاكعت عًار  

 إلى كم انشيلاء.. إلى كم الأصدلاء الأعشاء  ..                   إلى كم أفزاد انعائهت 

  مجٍدي محًد:                          إلى المشزف عهى هذا انعًم اندكتىر 
طهبت يعهد انعهىو و تمنٍاث اننشاطاث انبدٍَت و انزٌاضٍت  بجايعت ورلهت   و                     إلى كم أساتذة 

                           وأساتذة و طهبت يعهد انعهىو و تمنٍاث اننشاطاث انبدٍَت و انزٌاضٍت  بجايعت المسٍهت

                                            والى  كم يٍ أعاَنا عهى انجاس هذا انعًم يٍ لزٌب أو يٍ بعٍد

 الى يعالم انثىرة.. الى انزجال انذٌٍ تسههىا نٍلا يٍ يلاعب فزَسا                                      

                                                                    إلى جمٍع المسهًين في انعالم انفسٍح    

 إلى كم هؤلاء أهدي ثمزة جهدي .. إلى يٍ احتىاهى لهبي .. إلى كم يٍ عهًني حزفا ينذ َعىيت أظافزي 

يثهً لا ٌنسى و يثهكى لا ٌنسى  
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Study summary in English: 
 

Title of study: The impact of the reciprocal style in the development of some moral values of secondary stage 

students through the share of physical and sports education. 

The study aimed to: 
- To highlight the role of the share of physical education and sports in the acquisition of adolescent moral values 

contribute to make it an active member in the school and community. 

- To highlight the role of reciprocal methods in the development of the moral values of secondary stage students. 

- To highlight the importance of the adoption of the professor on the methods of modern teaching in physical education 

and sports during the planning and implementation and evaluation in the lesson. 

- Reveal the most important moral values (honesty, cooperation, respect, responsibility) acquired by the secondary stage 

students in the exercise of the share of physical education and sports 

 

The problem of the study: - Does the method of reciprocal  teaching affect the development of some moral values 

of secondary stage students through the share of physical and sports education? 

 

Study Hypotheses: 
1 - There are significant differences between the control group and the experimental group after the post-measurement 

in favor of the experimental group in the development of the value of honesty  for secondary stage students due to the 

application of the teaching method of reciprocal during the share of physical education and sports. 

2 - There are significant differences between the control group and the experimental group after the post - measurement 

in favor of the experimental group in the development of the value of respect for secondary stage students attributed to 

the application of the teaching method of reciprocal during the share of  physical education and sports . 

3 - There are significant differences between the control group and the experimental group after the post-measurement 

in favor of the experimental group in developing the value of cooperation for secondary stage students due to the 

application of the teaching method of reciprocal during the share of physical and sports education. 

4 - There are significant differences between the control group and the experimental group after the post - measurement 

in favor of the experimental group in the development of the value of responsibility for secondary stage students due to 

the application of the teaching method of reciprocal during the share of physical education and sports. 

5 - There are significant differences between the control group and the experimental group after the post-measurement 

in the development of some moral values of secondary stage students attributed to the gender variable during the share 

of physical education and sports. 

6 - There are statistically significant differences between the average performance of students of the control group and 

students of the experimental group of the tribal and post-tribal measurements in favor of the experimental group in the 

post-measurement in the development of the moral values of secondary stage students during the share of physical and 

sports education. 

 

Sample of the study: The study sample included 58 students representing the control and the     Experimental 
groups were chosen by the method of intent during the academic year 2016-2017. 

 

 Study Methodology: The researcher used the experimental method with semi-experimental design in the tribal and 

post-test method.  

Study Tools: The researcher designed a questionnaire for ethical values, designing a proposed educational program 

according to the method of  reciprocal style 

Results: 
- The impact of the method of teaching reciprocity on the performance of students, which led to an improvement in their 

moral values more than the traditional method. 

 - The method of reciprocal teaching has a great impact on the development of honesty , respect, cooperation and  

responsibility for secondary stage students through the share of physical and sports education. 

 - There are no significant differences in the development of ethical values between the sexes in the performance of the 

share of physical education and sports according to the teaching method of reciprocal style . 

conclusions and suggestions: 
- The role of physical education and sports as a positive  role in improving the behavior of students and developing 

moral values, as an educational and vital field for practical application 

 - the need to diversify in the use of modern teaching methods depending on the diversity of teaching positions and 

experiences enjoyed by students.  

- Focus on Islamic moral values in the development of curriculum of physical education and sports. 

 - Organizing training courses and workshops for teachers on how to use modern teaching methods. 
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 (كرة السلة ) 01بطاقة ملاحظة 

  : (المؤدي  )الاسم 

 : القسم 

 : التاريخ 

  : (الملاحظ )الزميل 

 .  تحسٌن مهارة التمرٌر و الاستقبال من عدة وضعٌات :الهدف التعليمي 

 .ٌتم أداء هذه المهارة بتناسق تام بٌن الأطراف العلوٌة و السفلٌة و ذلك بالسٌطرة على كل جزء من أجزاء المهارة 

 ٌقوم بأداء كل واجب عدة مرات ثم ٌربط كل جزء مع الجزء الذي ٌسبقه و هو ٌتلقى الإرشادات و التغذٌة الراجعة :المؤدي 

 . من زمٌله الملاحظ 

 لاحظ الأداء بشكل جٌد و قارنه بالخطوات التً فً بطاقة الملاحظة ثم أعط التغذٌة الراجعة حول الأداء الجٌد و :الملاحظ 

 .ما ٌجب تصحٌحه ، ثم القٌام بتبادل الأدوار مع الزمٌل 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 الرقم 

 الخطوات الفنية 
 للمهارة

 تقييم الملاحظ 

 خطأ صح

توزع أصابع الٌدٌن على أكبر مساحة ممكنة من جانبً  01
 ة الكر

  

     الأصابع فقط هً التً تلامس الكرة 02

الكرة قرٌبة من الجسم وفً مستوى الصدر وقرٌبة من  03
  الذقن

  

   . لاستلامها اقتراب التلمٌذ فً اتجاه الكرة 04

ٌقوم التلمٌذ بسحب الكرة إلى أسفل ثم إلى لتمرٌر الكرة  05
  أعلى متخذة شكلالاً دائرٌالاً 

  

ٌقوم التلمٌذ بمد ذراعٌه أمامالاً وفً نفس الوقت ٌدفع الكرة  06
  بالأصابع مع تقدم إحدى القدمٌن أمامالاً لمتابعة الحركة

  



 (الوثب الطويل  ) 01بطاقة ملاحظة 

  : (المؤدي  )الاسم 

 : القسم 

 : التاريخ 

  : (الملاحظ )الزميل 

  :الهدف التعليمي 

 .  ٌتم أداء هذه المهارة بتناسق تام بٌن الأطراف العلوٌة و السفلٌة و ذلك بالسٌطرة على كل جزء من أجزاء المهارة 

 ٌقوم بأداء كل واجب عدة مرات ثم ٌربط كل جزء مع الجزء الذي ٌسبقه و هو ٌتلقى الإرشادات و التغذٌة الراجعة :المؤدي 

 . من زمٌله الملاحظ 

 لاحظ الأداء بشكل جٌد و قارنه بالخطوات التً فً بطاقة الملاحظة ثم أعط التغذٌة الراجعة حول الأداء الجٌد و :الملاحظ 

 .ما ٌجب تصحٌحه ، ثم القٌام بتبادل الأدوار مع الزمٌل 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الخطوات الفنية 
 للمهارة

 تقييم الملاحظ 

 خطأ صح

   .مع مرجحة الذراعان  تمد الرجلٌن للأمام- 

عند ملامسة الكعبٌن لحفرة الرمل ٌأخذ الذراعان فً - 
 لأعلى ولٌس للخلفلالمرجحة للأمام و

  

   عدم عودة الجسم للخلف عند الهبوط على الرمل - 

   الخروج ٌكون إلى الأمام أو على الجانبٌن - 
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